

## しらぬかった(白糠町)!? の情操教育



山田 陽子 (やまだ ようこ)

北広島市出身。東京音楽大学大学院修了。ドイツへ8年間ピアノ留学をし、国家演奏家資格取得。ピアニスト。帰国後、文化庁主催リサイタルや札幌と共演等を経て、2022年5月情操教育指導者として白糠町地域おこし協力隊に着任。

### 【応募の経緯】

2022年3月、「白糠町で情操教育指導者を探している」と、恩師から情報提供がありました。これまで、音楽を生業なりわいとして仕事をしていくことの大変さを感じていましたので、「音楽」を生かして、未来を担う「子どもたち」に向けて「公的な任務」として、仕事ができることに、私は大変魅力を感じました。

これまでの演奏活動に加え、ピアノ教室での指導、専門学校の保育科のピアノ実技講師など、今までの職歴と子育ての経験を生かした総まとめ的な仕事だと思いました。「情操教育」のために自分の専門性をどのように生かしていくことができるのか、未知な分野の仕事にチャレンジしたいと考えました。

応募を目にしてから半月考え、4月に白糠町を訪れ、私にとって「音楽で仕事をさせてもらえるところが私の居場所」と考え、役場に受け入れられ、晴れて5月

に白糠町地域おこし協力隊（情操教育指導者）として娘と共に白糠町へやって来ました。母親の挑戦を応援してくれた娘には心から感謝しています。

### 【白糠町が考える情操教育とは】

自分で考える力や感じ方など、心や人間力を育てる教育（さまざまな体験を通して、知的好奇心を育てるもの）で、テストの結果だけを言う「学力」とは違い、総合的な学力の一環です。白糠町がまず目指すものは、美的情操教育（美しいものや事物を素直に感じ入れ、それを素直に表現できる心の育成）で、そのために音楽に触れ、その美しさや感動を直接味わうために、年間を通じてピアノ奏者や声楽家などによる指導や実演を体験します。

### 【協力隊以前の歩み】

私の専門分野は「クラシック音楽のピアノ演奏」で、東京の音高から音大へ、そして大学院修了後は、ドイツへ8年間留学をしていました。特にドイツの作品を専門的に学び、音楽形式美<sup>\*</sup>、ハーモニーの美しさに魅力を感じています。演奏だけではなく指導面でも、現地において音楽学校の講師を務め、ドイツ人や日本人にピアノレッスンをしてきました。帰国後は、オーディションを受け続けながら演奏活動と地元の北広島市でピアノ教室を主宰<sup>しゅざい</sup>し音楽協会でコンサートの企画運営などをしてきました。

### 【白糠町とは?】

白糠町は、道東に位置し、南側は北太平洋に面しており、山、川、海がある自然豊かな町です。道央から道東へ日高山脈を越えて見た自然の色合い、美しさに私は感動しました。

気候は秋から冬にかけては晴天が続き、降雪量は少ないので過ごしやすいです。人口は8,000人弱で、緩やかな減少傾向にあります。生活面でのまとまった買い物はネット注文か車で30分の距離にある隣の釧路市まで足を延ばします。

また「子育て応援日本一」を掲げ、出産祝い金の支給、保育料・給食費の無料化、18歳までの医療費の無料化など、子育て世代の経済的支援を町全体で応援し

※形式美

芸術作品で作品全体の統一感や調和の美しさを表すこと。

ています。バドミントンは町のスポーツとして練習環境を整えたり、公営塾の授業料は無料など、教育でも手厚くサポートをしています。情操教育もその一環で2022年4月から始まりました。これらの取組みは白糠町のふるさと納税の寄付金の一部で賄っています。

### 【情操教育活動内容】

町内3校の小中学校と義務教育学校において、音楽授業のサポート、昼休みにミニコンサートの他、チャレンジピアノ（ピアノを弾いてみよう体験会）、みんなで歌おう（伝えたい情操を高める曲）の活動をしています。また入学式や卒業式前のBGM演奏、式典伴奏を務めています。

町民に向けては、公民館でクリスマスコンサートの実施、昨年度は図書室で年5回、ゲストを招いてさまざまな楽器（ユーフォニアム、リコーダー、サクソンの音色を気軽に楽しめるふらっとコンサートを実施しました。その他「文化の日」などにおける式典前BGMや、国歌町歌の伴奏を務めさせていただいています。

### 【やりがい】

実際にピアノ演奏にチャレンジした児童は、「ピアノってきれいな音がする、目の前でピアノの音が鳴ると迫力がある、自分がピアノを弾けると思わなかったので嬉しい」と目を輝かせて話をしてくれたり、みんなで歌った曲を口ずさむ児童もいたりすると嬉しく思います。また町民に向けてのコンサート活動で、白糠町内の皆さんがコンサートに来て楽しんでいただいている様子に、地域のコミュニティーに受け入れられてきて、地域おこし協力隊としての役割を果たしている



昼休み、初めてピアノを弾く児童をサポート



学校内におけるミニコンサートの様子。100人近く集まることも

ことを実感します。そして、コンサート活動は、人とのつながりがあって実現できたイベントだと大変有難く思っています。

### 【今後の課題】

情操教育活動が3年目に入ります。暗中模索から始まったこの情操教育への理解や認識を学校や町内において広めて深めることが課題です。

また成果が目で見えにくい任務です。子どもたちが「未来を豊かに明るく輝くものとするための想像力、創造性が豊かになるため」に、これからも情操教育活動を地域おこし協力隊として白糠町で力を尽くしてまいります。

### 【終わりに】

この広報誌をお読みの皆さん、道東白糠町を次の旅行先にいかがですか？

札幌から車やJRで約4時間。おいしいツブ、ヤナギダコ、鹿肉、チーズに他にもおいしいものがたくさん！また、アイヌ民族の歴史や文化を学べる施設も充実しています。

ぜひ“岬の森東山公園”から白糠町を眺めてください。広い海、青い空、町の風景が感動的です。なかなか足を運べない方は「ふるさと納税」の返礼品で白糠町を味わってください。

もしかすると音楽の調べが聴こえてくるかもしれません。あなたの情操も……。